

a décrit comme un "village global", nous sommes tous forcés d'apprendre à vivre en présence des moyens de destruction terribles que la technologie moderne a mis à notre disposition. Les intérêts nationaux de tous les pays doivent nécessairement s'identifier de très près dans ce monde avec la sauvegarde de la paix.

Quoi qu'il en soit, ce serait commettre une grave erreur que d'en déduire que ce qu'un pays considère comme son intérêt national l'est aussi pour un autre. Et, même dans les cas où deux pays s'entendent parfaitement sur la nature de leurs intérêts, il peut survenir des divergences sur la façon de les poursuivre.

Je souscris aux sages et pénétrantes observations sur une approche canadienne distincte de la politique étrangère, qu'un de nos distingués diplomates, M. John Holmes, a livrées tout récemment:

De toute évidence nos politiques vont être déterminées non seulement par notre stature, mais également par notre géographie, nos liens historiques et nos intérêts nationaux propres. Comme chacun des pays, nous sommes uniques et nous devons être vraisemblablement pleins de zèle et efficaces dans nos relations avec l'étranger si nous recherchons un style propre. Dans notre façon d'aborder les problèmes mondiaux, doivent entrer en considération notre propre expérience, nos héritages culturels français et anglais, nos origines ethniques multiples, notre propre expérience sur la voie de l'indépendance politique, nos ressources continentales et notre triple frontière maritime: arctique, pacifique et atlantique.

Dans de nombreux champs de l'activité humaine les Canadiens et les Américains se sont habitués à ignorer la frontière qui sépare nos deux pays. Dans l'ensemble, nos vies ont été enrichies par la facilité que nous avons eue de coopérer et de partager nos expériences. Mais on n'avancera en rien le maintien de relations amicales entre nos deux pays en fardant le fait que le Canada et les États-Unis sont des entités nationales indépendantes, chacune ayant ses façons propres de traduire les intérêts nationaux en lignes de conduite.

Le respect et la compréhension du point de vue de l'autre sont les seuls fondements de l'harmonie constante qui règne entre nos deux pays depuis des années et que nous pouvons être fiers de servir en exemple au monde.

Parmi les éléments qui façonnent nos politiques étrangères, il y a lieu de relever trois domaines où existe un contraste entre les États-Unis et le Canada:

1. L'énorme puissance des États-Unis, conséquence de leurs immenses richesses et de leur nombreuse population, au regard des proportions et du pouvoir moindres du Canada.
2. Le caractère bilingue et multiculturel du Canada, au regard de la structure plus homogène des États-Unis.